



NOS EXPERTS

Dr Jean-Claude Michel, président de la Confédération nationale des syndicats dentaires (CNSD).

Dr André Deseur, Conseil national de l'Ordre des médecins.

Dr Eric Auclair, chirurgien esthétique à Paris.

Dr Jean-Bernard Rottier, ophtalmologue et membre du Syndicat national des ophtalmologistes français (SNOF).

Muriel Bessis, présidente de l'Association des réussites et des ratages de la chirurgie esthétique.



Faut-il se faire opérer à l'étranger?

De plus en plus de patients tentent de se faire opérer à l'étranger. Les coûts sont moindres, les structures ont l'air de se moderniser... Bref, le phénomène s'amplifie. Enquête et témoignages sur le nomadisme médical et ses conditions.

D'un côté, des soins dentaires et ophtalmologiques très peu remboursés par la Sécurité sociale; de l'autre, des offres très alléchantes. Et vous avez la principale raison de la migration médicale de nos compatriotes! « Implantologie et stomatologie dentaire, ainsi que chirurgie réfractive (correction au laser) sont les deux secteurs médicaux pour lesquels les Français choisissent l'étranger aujourd'hui », confirme le Dr André Deseur, du Conseil national de l'Ordre des médecins.

Il y a une vraie compétence en chirurgie...

Pas étonnant: les tarifs pratiqués par les chirurgiens-dentistes hongrois laissent parfois comparés à ceux de leurs homologues français. Un implant dentaire coûte en moyenne 800 à 1500 € en France, quand il ne s'élève en Hongrie qu'à environ 600 €. Autre exemple, la pose de couronnes sur implant: de 700 à 1300 € dans l'Hexagone, contre 200-250 € en Hongrie. Conséquence: on ne compte plus sur Internet les offres de soins de type « packages » proposées à des prix hautement concurrentiels par certaines agences de voyage. À Sopron, ville de

55000 habitants située en Hongrie, près de la frontière autrichienne, on dénombre près de 400 chirurgiens-dentistes, dont les clients sont à 90 % autrichiens. Les français préfèrent

Budapest « parce qu'il y a plus de choses à visiter », comme l'explique Nicolas Pineau, le fondateur d'Eurodentaire, une agence d'accompagnement personnalisée dans les soins dentaires en Hongrie. Ce français expatrié depuis dix ans a pu observer comment cette offre a conquis les français: « les autrichiens viennent depuis vingt ans, parce que c'est à côté, mais aussi parce les chirurgiens sont très compétents. Au moins autant qu'en France. Les Français ont élu la Hongrie pour les soins dentaires depuis trois ans ». Poursuit-il.

... et des tarifs hautement compétitifs

Selon Marie-Josèphe Albert, auteur de « La mobilité des patients en Europe: un axe de développement majeur pour le secteur de la santé », ce serait au moins 100000 Français qui partirait chaque année en Hongrie. « C'est de l'ordre de 30% moins cher pour les implants, et de 60% pour

les couronnes. En moyenne, au total, on peut affirmer que les économies faites par les patients sont de l'ordre de 40 à 50% », explique Nicolas Pineau.

Cela s'explique par des coûts d'immobilier, de matériel, de techniques de soins et de main-d'œuvre inférieurs à ceux observés en France. En Hongrie, les prothèses dentaires sont faites sur place, il n'y a donc pas de frais d'importation. L'agence Eurodentaire se charge de remettre à distance des devis aux personnes désireuses de partir. Sur le site Internet, les patients ont accès aux CV des chirurgiens,...

45% des Français seraient prêts à bénéficier de soins spécialisés pratiqués par



FLORIAN/COM. FLASHFELM / GETTY IMAGES